

と、こういう技術に関するものは経験が大事でありますから、大体誤りなくその効果を上げておると思うのです。が、そういうやり方も前例としてあるのに、今度新しくできる法律は、そういう経過措置として選考ということは考えないで、全部国家試験をやり直すということは、経過規定を考えられたおるけれども、建築士法の場合にとられた経過措置のようにならかにでは私はなかつたと思う。そういう点を十分検討して、今回のこういう全部試験をするという制度をとられたかどうか、そのときの御研究をどういうふうにされたか承りたいと思います。

とすおり、この特別不動産鑑定士試験あるいは特別不動産鑑定士補試験——終過的な試験制度でございますが、この試験制度によって合格者を決定いたしました場合には、ただ単に当該試験の成績によるばかりでなく、これらの試験を受けた者の過去におきます不動産の鑑定評価の実務の経験というものをしっかりとやってきめるんだというふうにいたしまして、そういう実務経験のある方々の過去の経験というものを十分反映させるように実は配慮をいたしております。

のがなかなかきめにくく、こういう旨で申し上げたのでございまして、なかなか基準が実際問題としてむずかしくなう、それよりも試験制度でやつとかろう、ございましょうし、そのほうがむしろ公平ではなかろうか、しかし、試験にゆだねてはございますが、実務経験年数というものを参考しながら最終的に合格者を決定する、こういう何といいますから、それにつきましては、政令にゆだねてはござりますが、実務経験年数というものを参考しながら最終的に合格者を決定する、こういう何といいますか、折衷的な案を採用いたしましたがござります。

持の方につきましては、それが超の年数に二点とか、何点とかいう点を乗じましたものを試験の結果に加るというようなことで考えておりましたが、そういう運用をいたしますと、十点なり三十点なり自分が試験で獲した点以上に加算されるということになりますので、大体専門にこういうことを長年やってこられた方々は、大体そういう合格点に達せられるんじやいかというふうに考えております。

○石井桂君 ただいまの御答弁で、この法案が通りました暁には、その運用におきまして、ひとつ生活に困るうな者が現出しないように、あたたかい御配慮を賜わりたいと存じます。

○田上松栄君 この法案はたくさん条項を盛り込んでいますが、究極するところ「土地等の適正な価格の形式資する」ということが目的になるわけですね。この法案を提出する理由の中で明確にうたつてあることはもう言うまでもないことだと思います。そこで、そういうことを前提として申し上げておくのですが、せんだって來の幾多の質疑応答によつて、大体の条項については、ほぼ了解していくわけです。そこで、そういうことを前提として申し上げておくるのですが、せんだって來の幾多の質疑応答によつて、大体の条項については、ほぼ了解していくわけです。問題は、さつき申し上げたような事項から考えてみると、一番重要なと考へられるポイント、それは報告及び検査、第四十五条に關係する問題だと私考へておるわけなんですが。ああだ、こうだといろいろやりをすけれども、結局、まあ言葉は悪いけれども、これらの実務に携わつておつた人々は、まあいわば悪く言つてしまふと、いろいろな裏からやっていく性格がたくさんあるのだと考へておかな

過数えますに仕任せな体つ私運よかにけり。田もじつてのうれしたるのうれしきにけり。この四十五条の規定というものは、こぶる重大だと言える。すなわち設大臣にあつてはすべての不動産鑑定業者はその登録を受けた不動産鑑定業者について、その業務に關し必要な報告を求め、又はその職員にその業務に關する事務所その他の場所に立ち入り、その業務に關係のある帳簿書類検査させることができる。」誤解のないように申し上げておきますが、私はきわめて必要だと信じていが、この問題については、同時にいろいろな見方があります。まあ大ざに言ひなれば、若干違憲の疑いがあるというようなことを言はる学者あるわけですけれども、しかし、ものを見るのはこれがければだめだ、こういう觀点で見てります。これを前提として、あとのこれに関する罰則を見てみます。罰則五十六条から以下になつておるわけですが、五十六条の中で書いてあるは、次の一に該当する者は、一年以下の懲役または十万円以下の罰金——刑までこれを加えているわけです。まかることは申し上げません。こ一、二、三の問題を考えてみますと、これはまだ防ぐ道もあると思うのです。体刑といふものが書いてあるけれども、実際にこれは害毒を流すまで至らないうちにこれを防ぐことができることだと思う。しかし、このことが悪いと申し上げておるのはないですよ。この問題を考えるとそうだ。五十七条について考えてみます。一、二、三、四、五、これもまた、これは体刑六ヶ月以下、それから五万円以下

の罰金、これも五十六条とやや同じ程度に、これはまた運営のよろしきを得、十分警戒しておくならば、実害を流します前にこれは防ぐことができる面がたくさん見出せる。問題は五十八条ですよ。この場合は、わざかに三万円以下の罰金だけで終つてしまつて、体刑を除いてあります。そこで、一つ一つは申し上げませんけれども、さつき申し上げておいた四十五条の精神からいきますと、その中の五ですね、いわゆる報告と検査、こういう関連する問題ですが、この問題についてわざかに三万程度の罰金で、おいて、一体前の五十七条、五十六、と比較して見る場合に、この程度が適当だとお考えになる根拠ですね、それをひとつお伺いしたい。もつとわかりやすく申し上げておきましょう。ともかく騒頭申し上げましたこの種の業者の人々は海千山千の人々で、使つていく問題はこれなんですよ。ろくにほんとうの報告をしないで偽りでいくといふことなんです。検査に至つてもこれを拒否するというのです。そこで四五の、人権の侵害とか、何だかんだくだらぬことをやつているうちに、その間に大きな毒害を流してしまつ。これに対する一体あなた方の感覚といふものはどの程度か、私は怪しまざるを得ない。私は、一番罰則の中ではここがポイントでなければならない。私の意見をついでに申し上げますならば、これこそ体刑、最もひどいものをですね、五十六条に求むるこれらの厳罰がほしいと思うのですけれども、非常にこれを軽くやっていますことは、どこからそういうふうな考えが出たのか、これを聞ききこへ。

○政府委員(町田充君) この法案の罰則の関係は、ごらんのとおり、罰量の重いものから比較的軽いものに順を追つて書いてあるわけでございますが、体刑を課しておりますのは、偽りその他不正の手段によつて鑑定業者としての登録を受けた、あるいは登録を受けないで不動産鑑定業を営んだというふうな、まあこの法案の骨格に触れるような規定に対する違反、こういうふうに実体的に重いと私どもは考えましたものから順番に書いておるわけでござりますが、御指摘の第五十八条の五号、報告あるいは立ち入り検査の拒否の規定でございますが、この種の規定は、ほかの立法例にもたくさんあるわけでござりますが、大体の扱いが、そういう実体的な規定に対する違反よりはやや軽く、罰量としては一番軽いものを考える規定をするというのが普通の立法例でございまし、さらには、立ち入り検査を拒む、あるいは妨げるというふうなことが、暴行あるいは脅迫を伴うというふうなことになりますれば、刑法の公務執行妨害罪というふうな規定の適用も出て参りましようし、もちろん正当な理由があって立ち入り検査を拒む、妨げる、あるいは忌避するというようなことがあれば免責がされることも考えられますし、普通の状態としては、この法案の中における四十五条一項の規定のウェートといふものは、まあ罰量としておおむねこの辺のところではなかろうかというふうに私どもは考えたわけでございますし、一番先に申し上げましたように、普通の立法例におきましても、こういう報告、検査の問題に関しましては、大体これと同様の扱い方をしていくと

○田上松衛君 御説明の中にあつた、忌避する正当性のあるもの、これは先般田中委員等から秘密保護等に関する點でこのことを述べた。ただされど、その点はよくわかるのであります。私が言つてゐるのは、その正当性を欠く場合、他の方法いろいろあるというけれども、一つの法律を使つて、この前からいろいろ議論になつてゐるのですが、もう一本の法律でこのものをすばりと始末ができるといふ格好にしてもらわなければ、あれを引つぱり、これを引つぱり、対照し、適用するといふめんどくさいことでは、どんどん時期が過ぎるのでだめなんだ。その間に害毒をどんどん流れてしまふんだ、こういうことを拒否したという場合、正当性のない場合どうするかということを明確にしないといふ完全じゃないかということを考えるわけです。

それから今言われたその根拠といふものは、いろいろなこういう関係の、何といいますか、他の法案との見合いを考えたようですけれども、これは性格が違う。だから私は要求しておるわけなんです。この一体法案の提出の理由といふものは、土地等の適正な価格の形成に資する必要上やつたんだと、精神はそこにあるはずなんです。これのほんとうの実効を期するために、一番業者自体に対するあれですから、法案ですから、重要なポイントをつかけなんです。このことでもらわなければうそだ、このことでお聞きしておるわけなんです。ほか

の、たとえば公共用地の取得等に関する事項で、立入り検査等を拒むような場合については、これらはまだ当てる手があるんです、防止する手が。しかし、このことはどんどん実害を来たしてしまうんですから、私たちもはそれとこれとは別問題だといふ感覺なんです。もう一ぺん、これを、どうなんですか、この罰則を強化していく――今他の問題はもう明確にしておきたいことは、五十八条の五号だけについて、もう少しこれをどこか――あなたは順位を、やはり序列式な話をされるのでありますが、そうであるならば、これを五十六条の中へ持つていくような変更はできないものだろうか。

ために報告を求める、あるいは立ち入り検査をするということがあるわけで、その報告ないしは立ち入り検査について、ここに書いてございます。うな報告をしなかつたとか、あるいは立入り検査を拒んだとかいう違法性違反は、まあ各種行政目的を達成するための行政官庁側の監督手段に対するまことに、公務執行妨害罪というような刑法の規定でまかなくていく、普通の態様の違犯に対してもますこの程度の罰則で適当ではなかろうかということ、各種立法例の中で罰量の均衡を実はる規定でまとめていく、普通の立法例に従つておるわけですが、特にこの法律だけでの五号を特に重く罰するということは、やむむずかしかろうという感じがするわけであります。

す。第四十五第三項の規定による報告を求めるられて、その報告をせず、もしくは虚偽の報告をし、または立ち入り検査を拒み、もしくは忌避した者、これの性格が二つのものを一緒にたして並べてある、非常に軽い程度のものが。一番おそれのあるのは虚偽の報告ですよ。それから始まるのですよ。今度はそれが一体虚偽であるか、そうでないかという問題を確証をつかむのが、この以下のことになってくるわけなんです。このつかむことの困難性があるわけです。常に上手にやつていく者に対して防ぐ手がなければいけないと思います。するい者に対して、たくさん者に對して、こういう場合においてはびしつときめておかなれば空文にひとしいものになるんぢやないか。それを心配するので、しつこく聞いております。繰り返して申し上げますが、それを防ぐ意味において、これに對して私が申し上げておるのは、五十六条の中にこういうことを入れることはできないかということを申し上げた。非常にあなたはむずかしいような気持でおられるようすけれども、そうでなければもう一ぺんこれを再検討して善処するお氣持はありませんか。

司法手続について、したがいまして、裁判官の令状を取つて、事務所を捜査するとかなんとかという司法手続によりまして、その結果、犯罪事實が明らかになりますと、五十六条、五十七条というふうな違反で十分取り締まりができる、こういうことにならうかと思ひますので、單に、報告を求められたのに報告をしなかつた、あるいは立ち入り検査を拒んだ、行政権の發動を妨害をしたという違反に関する限りにおいては、この程度の罰則で十分ではないからうかということで、おそらく各種の立法例がそういう態様をとつておるものだうと思います。確かにこういふ虚偽の報告なり、あるいは立ち入り検査忌避の背後には、実は別の実体に触れる違反行為があるという場合が多いわけでありまして、そういう心証を得れば、先ほど申し上げたような司法手続で別に犯罪捜査をやつっていく。これはあくまで四十五条に書いておりますとおり、犯罪捜査のための権限ではございませんで、單に行政監督上の手段でござりますので、普通の立法例でこの程度の扱いをしておる、こういふことではなかろうかと存じます。

○田上松衛君　あなたが言わることもよくわかつておるので、わかり切るほど実はわかつておるので、私がくどくど申し上げたように、一番心配するのは犯罪捜査の問題、終局にはこれはできるだうと思うが、科刑上持つてくる、その他の罪を併科するようなこともできるとすれば……だけれども、この点、この行為が実害を次の瞬間にどんどん流してしまうのだということなんですよ、問題は、それを言っておる。行政監督上の問題である。

ことほどここにきめ手がほしい。あらだこうだ、最後にはできるでしよう。されども、その間にはどんどん害毒が、み込んでしまう。問題は国民のために法はなされなければならぬわけですよ。これはどうしたならば害毒をなくしていくのか。言われるような国民ががめておるものは、土地等の適正な価値の形成、こういうものがほしいわけがわかるんです。ああだこうだといろいろな文字のをここで書いてみたところで、国はただに触れぬ、役に立たぬものだけは並べてみたってそれは何にもならぬよ。いうことです。私は、この点報告をしないで、あるいはしたにしてもそれは偽わりの報告をしておいて、それがどうだとか確かめておつても、立ち入りを拒んで、あるいはそれを妨げ、あるいはそれを忌避していくというよなうなことをやつておる間にどんどん害毒が流れてしまふのですから、これが一番重要だ。ここでびしつといたきめ手がほしいのだ。他のいろいろなこれらのケースの法令等、こういう工合にみんな序列上この種の行政監督等の問題は軽く見ておるから、そのようにしたのだということとは、この法の性格というものが違うのじゃないか。それをひとつもう一ぺん考え方にしてもらえぬか。どうしてもこれで十分だということでおる、このままでやつていかなければならないということにしちやうのです。しかし、この一点だけが気になつてしょうがないということなんですよ。さる法みたいなことになつて、ほんとうに害毒の直接に及ぶ害毒を流すよう

な行為をもたらされでは困るのだ。だそれだけのことです。そうかといふて、今ここで修正の動議を出してたってこれは始まらぬと思うので、かあなたの方のほうでこれに対処していくべき方法はないだろうか、この気で申し上げておる。もう一ぺん明確にして下さい。

○政府委員(町田充君) 法定刑はなほど三万円以下の罰金ということがなってございますが、これで处罚をとれますと、欠格要件にももちろんなりますし、登録の抹消事由にもなりますし、そういう方面の行政監督上の処理というものが反射的に出てくるわけですがございまして、そういう意味合いで、は、かりに三万円以下でございましても、罰金刑が科せられておると、いふとによつてそういう違反をした業者についての自後の行政上の監督手段については欠けるところがないじやないかということも考えられますし、五十八条の五号の規定の趣旨は、先ほど申し上げましたような意味合いで、この法律の実体的な規定に対する違反ではなくに、それを行政官庁は監督する、その監督手段に対する妨害といふものに対する制裁としてはまあある程度で十分だという認識に立つて、各種の立法例がござりますので、その趣旨に従つてこの法案を立案した次第でござります。

○田上松衛君 固執して、私の言うことをのみ込んでおいて下さるかどうか、非常に不安であります。鑑定士に関するその者に対しても、あるいは取り消してみたりなんかするようなことは、それはできるわ

けですよ。それでいいんですよ。法だけです。それらのためにやっているのじゃないのだ、ほんとうは。今こういうことでどんどん次から次へ害毒はすぐその瞬間に流れてしまうわけですが、これによつて受けた、この鑑定をもとにして取引をやつた国民のほうは、それはうそつこだといふことにするわけにいかないでしよう。そのほうの実害のこととを言つてゐるわけですよ、私の申し上げておることは、鑑定士の業務のことの何といいますか、それらの職業上に関する問題じやないのですよ、ねらつてゐるところは、そこでなければならぬはずだといふことなんです。役所の人々に対して、こうこういうことがあつたら、それは首にしてしまうとか減俸してしまうとか懲戒してしまうとか、その人に対するはそれで済んで、その者がやつた行為が国民に大きな迷惑をかけたら、それは取り返すことができないことになつてしまふ。この場合こうなつてくるのですから、そこで、あくまでこの法が国民向けのものでなければならぬじやないかとということです。その一点だけが一番……。

具体的に言いかえるならば、五十六条の罰則の場合では、一年以下の懲役、体罰までしてあるわけですよ。罰金も十万円以下としてあるわけですよ。そこで、この五十八条にあるところの五号を五十六条の中に具体的にはこれを置きかえてしまうことはできぬものだろうか。それができぬとするならば、もっと何かこれをひとつここらを御考慮願えないかと、こういうことを申し上げておるわけです。問題は、最終的には鑑定士を処罰する方法は幾らでもありますけれども、それはその人だけの問題……。

題になりますのは、おそらくこういふ虚偽の報告をしたとか、あるいは立ち入り検査を拒んだとかいうことの背後に、不當な鑑定をしたとか、あるいは正規な登録を受けていないのに業として鑑定業をやったとかいうふうな、国民に実害を及ぼすような別の違反が、その点の国民に対する関係でのそういう検査の拒否とか虚偽の報告とかいうことによつて妨げられるじやないかと、こういう御心配だと思います。その背後にある、それのまあ追及が、どういう検査の拒否とか虚偽の報告とかいうことによって妨げられるじやないかと、そういう御心配だと思います。またとおり、別の一一番この法律の中では重い罰則を規定いたしておるわけではございまして、五十八条の第五号と申しますのは、そういう直接国民に対する関係ではなしに、行政官庁の行政権限の発動を妨害をしたと、こういうふうな点につきましては、先ほど申し上げましたとおり、別の一つこの法律の中でございまして、都道府県知事の指定する職員のそういう行政権限の発動を妨害をしたと、こうしたことに対するまあ罰則でございますので、行政監督上あるいは行政指導上、こういう事態が起つた場合に私ども十分指導をして参りたいと思いますが、形式的な罰則との関係としては、そういうことでひとつ御了承いただきたいと思うわけでございます。

きことを想定されていろいろ御意見が
ありましたが、これらにつきまして
は、なおよく十分検討いたしまして、
その後の運営において注意をいたしま
すと同時に、万々そいう事態があ
りましたならば、今後これが改正につい
ても十分検討することにいたしたいと
思います。御了承願いたいと思いま
す。

○田中一君 平賀さんにお伺いします
が、これは鑑定士法、御承知のとおり
です。大蔵省も聞いて下さいよ、自治
省でも聞いてほしい。こういう法律は
建設省がなぜ所管しなければならない
かという疑問があるわけです。そうし
て五十五条には対象物を除外して考え
ているわけです。ちょうど宅地建物取
引業法という法律がありますが、これ
はやはりこうしたものを除外して考え
られている。山林、原野、農地等はそ
の業者の取り扱うべき範囲ではない、
こういうきめ方をしているわけです。
下動産というのは、不動産というわれ
われが通常で認識しておるところの物
件といふものは、山林、原野その他も
入ります。農地も入ります。そこにし
て申しますならば、この法律制定の不
純性といふものがあるのじやないか。
これはいわゆる主務官庁のセクトで
す。これは私の意見です。そこで、平
賀さんに伺いたいのは、土地家屋調査
士法には、そのさむらいならさむらい
といふのは鑑定士ですよ。鑑定士の個
人的な精神、身体等の欠格条項といふ
ものを盛り込んで資格を剥奪するので
はございません。業務をとる。業務の
権限を停止するといふ形のものがあり

かどうか。それから事業権の剝奪ですから、その個人に対する対応は非常に大きなショックだと思うのですが、そうしたことが人権擁護か、商権擁護か見ぬけれども、そういう形の面から見ても妥当かどうか。まず最初に、なぜこの土地家屋調査士法にそれを織り込んだのかという点を説明してほしいと思う。

○政府委員(平賀健太君) ただいま田中委員の仰せのように、土地家屋調査士法におきまして、調査士が身体または精神の衰弱のために業務を行なうことができない場合には登録を取り消します。これと類似の規定は司法書士法にございます。なお、私どもの法務省の所管の法律では、公証人法がございます。それから弁護士法なんかにも、少し違いますけれども、多少類似の規定があるようでございます。それからほかの法律を見ますと、医師法でございます。これは少し実態が違いますけれども、やはり類似している規定があるようでございます。ほかの法律には私もあまりその例を知らぬのでございませんが、事柄から申しますと当然のことであるようにも考えられるのでございます。精神、身体の衰弱によって業務を行なえないという人の登録を取り消していくということは、当然のことのように思われるるのでございます。特に土地家屋調査士法、司法書士法なんかにおいてこういう規定を置きましたのは、やはり民間の方々の登記の申請というものと非常に密接に関連がある、ことにして地方の小さい登記所なんかに参りま

ならぬという場合がござりますところが、非常に不適格であるというようなことになりますと、適正な登記の申請の代理とすることが行なえない、その関係で、そういう場合にはやはり登録を取り消すという手段も最後には必要だという趣旨だらうと思うのでござります。

なお、これは田中委員の御承認のことと思ひますが、土地家屋調査士法は、大体司法書士法と歩調を合わせた法律でございまして、昭和二十五年にこの調査士法と司法書士法が制定されたのでございまして、いずれの法律も議員提出のこれは立法でございまして、司法書士法にこの規定がたしか入っておったのでござります。調査士法にはこの規定がございませんでしたのが、これは昭和三十一年の改正の際、この改正もやはり議員提出の法律でござりになつたわけでございますが、そのときに、司法書士法に合わせまして八条の二という規定が入つたいきさつになつております。

それから、なおこういうことでどんどん登録の取り消しをするといふこと、もしこれが乱用されると人権の侵害というようなことにもなる危険がありはしないかといふ仰せでござります。これは、そういう懸念が全然ないとは申し上げられません。でありますから、これは法務局長、地方法務局長が登録取り消しの権限を持つておるわけございますが、よほどこれは慎重にやるべきものだと思ひうのでございます。取り消しの権限を行使するにつきましては、現在の取り扱いにおきまし

○政府委員(町田充君) 田上先生の御心配の国民に対する関係という点で問

○國務大臣(河野一郎君) 田上委員からだんだん本法施行後弊害の起こるべ

ますが、ほかの法令には、そういうものが今まで法務省関係のものにあつた

すと、調査士の方が一人しかいられない、どうしてもその人に頼まなくちや

に、大蔵省関係でどうも工合が悪いと
いうことで除外をされているもののな
かどうか、それは建設省からもお答え
を願つたほうがいいんじゃないかと思
いますが、建設省のほうはあとで、い
いですが、大蔵省関係で支障があるの
かどうかという点についてですね。

○説明員(宮川国生君) お答えいたし
ます。田中先生のおっしゃいました農
地、採草放牧地または森林の部分を除
外した点につきましては、大蔵省は反
対をしておりません。それから工場財
團をはずしてございますが、これは國
有財産の工場財團というものがござい
ませんので、この点も別に反対したわ
けではございません。

○田中一君 平賀さん、あなたに伺い
ますが、どうもこの法律はなぜ建設大
臣が担当しなければならないかという
疑問を持ちませんかな、どうです。な
ぜ建設大臣が持たなければならぬか、
根本的な問題なんですがね。

○政府委員(平賀健太君) 私どもの考
えておりますところでは、從来の制度
を見てみると、不動産、土地建物に
関する一般的な事項につきましては、
建設省の所管になつてている事項が多い
ように思うのでございます。たとえば
宅地制度の調査企画であるとか、公共
用地の取得に関する公共用地用のその
土地の評価だとか、取得する場合の補
償の適正化、宅地建物取引業に関する
事項、地代家賃の統制に関する事項と
いうような工合で、土地建物に関しま
しては、建設省が広範な権限を持つて
いられるように思います。それから、
これは田中委員の御質問に対する適切
なお答えにはならぬのでございます
が、法務省もまた土地建物について関

係はございませんけれども、これがあるのをございまして、どうしてやはり不動産の評価の適正化というような問題になりますと、従来の制度からいきますと、建設省の所管ということが一番適当ではなかろうかと私は考えておる次第でござります。

○田中一君 あとは午後に譲ります。

○瀬谷英行君 今の問題ですが、建設省所管が適當だと思ひますといふお答えでしたけれども、それならばそれであらうと、土地関係で除外例を設けないで、一本でやつちやつたほうがいいじやないか。これでは農地であらうと、宅地であらうと、採草放牧地であらうと、土地は土地だから、そういう点では土地は土地でもって一本にして、鑑定の対象にしてしまうというほうがはつきりしていいのではないかという気がするのですが、その点はどうなんですか。

○政府委員(平賀健太君) 五十五条の規定を見ますと、三項目があがつておりますが、第三項目の事項につきましては、これは本法にいう不動産鑑定評価としませんないということでござりますが、従来はこの法律によって資格をとられました鑑定士の方が、こういう土地なんかの鑑定ができるないという趣旨では私はないと思うのでござります。鑑定はもちろんできるのでありますが、この法律によりますと、不動産の鑑定評価ということを業として行なうには、この法律に基づきまして、登録を受けました不動産鑑定業者でなくてはならない。不動産鑑定業者は必ず鑑定士の資格を有し、その登録を受けた人にはさせなくちゃならぬということに

なつております。農地なんかにつきません。もともと、その鑑定士の資格を有しない人、あるいはここにいう不動産鑑定業者でない人も鑑定ができるというだけの意味だと思います。そういう趣旨でございまして、この五十五条の規定は、決してこの法律による鑑定士がこういう農地なんかの鑑定評価をしてはいけないという趣旨ではないと思うのでございます。

○瀧谷英行君 固定資産税の関係の問題で、自治省のほうにもちょっとお伺いしたいのですけれども、鑑定士の評価と固定資産税の評価が異なるという場合もあり得るのかどうかという問題ですね。地価の公示制度というの、答申の中には載つておるので。しかし、その中には載つておるので。しかしながら、そういう場合には、評価の相違があつても差しつかえがないのかどうか、あつちや工合が悪いということになるのか。将来その鑑定士という制度ができる後において、評価をする場合には、ばらばらに市町村の職員がやっておった固定資産税の評価とまちまちにならないような方法を考えいくのか、そういうことはあってもかまわないのか。その点についてひとつお聞かせ願いたい。

○説明員(石川一郎君) 先ほど申し上げましたように、固定資産税のほうでは、三十九年度から全面的な評価がえを実施に移して参ります。その結果を待たなければと思いますが、今私どもの考えておる段階では、評価でございままでの、評価のやり方でございます。

ね、どういうように評価をしていくか、という評価のやり方が違うと、これは当然評価額が違ってくるだろうということを考えられます。それから、評価税で評価をした額と一致させるために、は、両者の意見をいろいろな組織を通して調整をしていかなければ、なかなか困難ではなからうか。こういうよろしく考えておるわけでございます。何分にも三十九年度で私どものほうで全面的な評価がえを行ないますが、その結果を見、それから不動産鑑定士制度の確立を見て、その状況を見なければ、今の段階で両者の評価額が合うか合わないかということについて、的確なを通しを得ることはむずかしいというふうに考えております。私どもいたしましては、今お話をございました価値の公示制度というものが実施されるようなことが考えられるということにおいては、やはり両者の評価額が合うかどうかいうことが当然期待されなければならないというふうに考えております。

て、評価の方法です。

○説明員(石川一郎君) 評価の方法は、もうすでに固定資産評価制度調査会というものがございまして、この固定資産評価制度調査会の答申に基づいて、先ほど申し上げました中央固定資産評価審議会で御審議願つた結果、大体方向が確立いたしておりますのであります。その今私どもが考えておりますやり方は、固定資産評価制度調査会の答申に沿つた考え方で評価をしていく、土地と家屋と償却資産でそれぞれ具体的に評価の方法をきめているわけでございます。その評価のやり方が基本的に合わないと不動産鑑定士の評価と一致するということはむずかしいのではないかと考えております。

○中尾辰義君 今現在の固定資産の評価の額といふものは、標準の時価とどのくらい差があるか……。

○説明員(石川一郎君) 具体的に町村について見通しをつけるということは、全市が二五%程度、それから山林が二五%程度、こういうことになつております。それを是正しようというのが一つのねらいでございます。

○中尾辰義君 じゃ、三十九年度の評価基準といふものは、それは大体時価と同等な評価にしようというような方向になるわけですか。

○説明員(石川一郎君) 三十九年度の評価がえに際しましては、今申しましては、時価との差をなくすということが目的でござります。

度の評価基準といふものは、大体時価と同じようなところに持つていこう、

○ 説明員(石川一郎君) 御趣旨のとおり
ります。

午後零時五十七分休憩

午後二時三十分開会

○委員長(北村暢君) ただいまより建設委員会を再開いたします。
委員の異動について御報告いたします。

本日、県川市村貞治君が選任せられました。

○委員長(北村暢君) それでは、休憩前に引き続き、不動産の鑑定評価に関する法律案を議題といたします。
質疑に入ります前に、去る十一日の田中委員に対する答弁が保留されておりますので、政府側の答弁を求めます。町田計画局長。

第一は、この法律の第三条で定義をいたしております「不動産の鑑定評価」とは、土地若しくは建物又はこれらに関する所有権以外の権利の経済価値を判定し、「云々と書いてあるわけでございますが、その「土地若しくは建物又はこれらに関する所有権以外の権利」とは何か、具体的に説明をせよ」と、こういうことでございましたが、この点につきましては、前回も御説明いたしましたとおり、「土地若しくは建

物に關する所有權以外の権利」と申しますのは、まず、物權いたしましては、地上權、永小作權、地役權、採石權、質權及び抵當權がこれに該當するわけでございます。次に、債權いたしましては、賃借權及び使用貸借に基づく使用權、これがこれに該當するかと存じます。また、以上申し上げましたような法律上明確な物權ないしは債權のほか、慣行上認められておりますところの入会權、あるいは譲渡性を有する、あるいは私法上の使用收益權に類似いたしますような公物の使用權、たとえば日比谷公園にあります松木樓というふうなものは、公園の一部を使用する権利を認められておるわけでございますが、あいつた公物の使用權も、ここにいいます「土地若しくは建物に関する所有權以外の権利」に含まれるものと、こう考えておるわけでございます。

それから第二点、けほど法務省民事局長のほうからのお尋ねでございました問題でございますが、土地家屋調査士法におきましては、心神衰弱の場合に、土地家屋調査士の登録取り消し処分が書かれておるが、この法案にはその規定がないのはどういう理由か、こういうお尋ねでございます。

で、土地家屋調査士は、その職務にも明記されておりますとおり、不動産の表示に關する登記について必要な家屋に登記するなどを業務いたしておるわけでございますが、これらの業務は、不動産の登記という國民の権利義務に直接關係するものであるわけでござります。したがいまして、土地家屋調査士法におきましては、一方において土地

家屋調査士の業務独占を認めるとともに、一般民衆から土地家屋の調査に依頼がありますと、正当な理由がない場合は拒んではならないという、牛馬の規制を設けています。これと並んで、不動産登記の手続に関する特典を設けたのが、心神衰弱者を不動産登記の手続に間に合わせることによって不動産に関する権利者に直接に不測の損害を生ずる危険があるとして、これを防止をしようとした趣旨でございまして、以上に申し上げましたような土地家屋調査士の業務の直接的な公務的な性格というものからいたしまして、こういう事由に基づく登録の取り消しという処分を認めることはがうなずけるわけでございます。

これに比較いたしまして、鑑定士などは、なるほど重要な業務でございますが、以上申し上げましたような土地家屋調査士の業務と申しますのは、鑑定士補の業務と申しますのは、なるほど重要な業務でございますが、以上申し上げましたような土地家屋調査士の業務と比べると、それほど直接的にまあ公務的な性格はない。奉買取引の場合にその経済価値を判定をして意見をいうと、こういう性格のものでございまして、直接的に国民の権利義務にかかるという性格のものでは必ずしもないわけでございます。それとともに、まあ心神衰弱という現象をとらえて登録の取り消し処分をするという点につきましては、民事局長ながらも答弁がございましたように、非常に重大な行政処分でございますので、範囲のきわめて大きいまあ取り消し処

かかる場合に、その権利を行使するに際しては、必ずしも元家と同一の意思をもつて行なつたことを疑うに足りる事実があるときは、何人も建設大臣又は当該不動産鑑定業者が登録を受けた都道府県から認めるということとは、必ずしも場合適当ではないのではないかからううふうな考え方から、この法案は、もうううな民法上の宣告を受けました場合に、事態がはつきりたしました場合に、それを前提とした登録の取り消し処分を行なうと、こういう建前にいたしたわけでござります。

由り県知事に対し、資料を添えてその事実を報告し、適当な措置をとるべきことを求めることができる。」この条項に關しまして、「何人も、」と規定したのはどういうわけかと、「適当な措置をとるべきことを求めることができる。」と規定したことについて述べておきましても、鑑定評価の結果が不当であるからといって、直接関係にその不動産の鑑定評価について関心を持つておる利害關係の人々だらうと考えられます。したがいまして、この規定に基づきましてこの措置の要求をいたしますのも、おおむね不動産の鑑定評価について直接にあるいは間接に何ほどかの利害關係を持つている人、そういう人たちが大半であろうとは考えられます。しかしながら、できるだけ不動産の鑑定評価の要請をするものについて公正を担保すると、こういう意味合いでおきまして、必ずしもそういう利害關係者だけに限らず、一般民衆からもこういう措置の要請をすることができる道を開いておきます。これが不動産鑑定評価の公正を期すといいう意味合いにおいては、不動産鑑定評価を行なつたことに対する懲戒処分としての取り消しであるとか、あるいは業務の停止であるとかいうふうな手續を発動することを求めることがあります。」

ざいますが、単にそういう懲戒処分のみならず、第四十六条に書いてございまます建設大臣ないしは都道府県知事の鑑定業務に対する助言、勧告という権限があるわけでござりますが、こういった助言、勧告権を発動するとか、あるいは第五十三条に書いてございますように団体に対しまして、当該鑑定士が所属しております団体に対しまして、必要な「助言者」しくは「勧告をする」と、こういう規定に基づきますところの助言、勧告権の発動を促すといふうなことも当然この「適当な措置をとるべきことを求める」という内容に入つてくると考えておるわけでございます。

それから質問の第四点は、第三十八条に規定いたしております鑑定業者並びにその業務に従事する鑑定士、鑑定士補は「正当な理由がなく、その業務上取り扱つたことについて知り得た秘密を他に漏らしてはならない。」こう規定いたしておりますが「その業務上取り扱つたことについて知り得た秘密」とは大体どんなことであるか、あるいは「正当な理由がなく」と書いてあるが、その「正当な理由」とはどういうことであるかと、こういうお尋ねであつたかと思いますが、まず秘密の概念でございますが、ごく常識的に申し上げまして、通常何人も人に知られることを欲しないようなこと、また、本人が他人に知られることを欲しない旨を明らかにしたこと、こういった事柄がここにいう秘密に当たるものと考えておるわけございます。したがいまして、鑑定士等が業務上取り扱つたことについて知り得た事柄で、客観的に常識的に考えまして、これは本人が

他に知られることを欲していないなど、うふうに考えられるもの、あるいはは人から特に秘密にしてくれ、こう言って告げられたもの、こういったことがあります。ただ不動産の鑑定評価と申しますのは、客観的に存在する土地な家屋なりについての経済価値の判断でございます。ただここにいう秘密になるわけでございます。たゞ不動産の鑑定評価と申しますのは、客観的に存在する土地な家屋なりについての経済価値の判断でござりまするから、あるいは医師とともに弁護士とかいうふうな職業とはやや異にいたしますて、そういう業務と個人的な身分上の秘密事項について知り得る機会があることはあまり考えられないかと思います。しかし、かりにまたま業務の遂行上そういうことを知る機会がありましたならば、これは当然ここにいう「秘密」に該当するわけでございます。

それから第五番目の問題は、不動産鑑定士等の団体について名称独占をさせない理由は何か、こういうお尋ねであったかと思います。第五十四条において「不動産鑑定士又は不動産鑑定士補でない者は、それぞれ不動産鑑定士又は不動産鑑定士補の名称を用いてはならない。」ということで、鑑定士補でない者は、そういうお尋ねであったかと思います。第五十四条に基づいて、「不動産鑑定士等の団体については、特別の名称使用の禁止の規定を設けておらないわけございません。それが、その前の前の条文、五十二条に基づきます不動産鑑定士等の団体については、特別の名称使用の禁止の規定を設けておらないわけございません。その理由は何か、こういうことでございませんが、これは前回に申し上げましたとおり、この法案におきましては、不動産鑑定士等の団体につきましては、弁護士会等のような、いわゆる強制設立、強制加入の制度、あるいは建築士会等のような特定の団体の制度は採用いたしておりませんで、一定の基準に合致する団体は、建設大臣または都道府県知事に届け出るべき旨を規定するとともに、最小限度必要な建設大臣または都道府県知事の監督を受けるべき旨の規定を設けておるわけでございまして、かかる届け出団体に対して、名称を独占させるということはいさか困難であろうと考えまして、さような規定を設けておらないわけございません。しかしながら、将来不動産鑑定士等の団体がだんだん発達をして参りますと、全国的に統一される、登録等の事務もこの団体で行なうというふうなどこれまで成熟して参りました時におきましては、この団体の形態なり名称等につきまして、再検討を加える必要が出て参らうかと考えておるわけ

ですか。それから次の尋ねは、第五十五条に關してござりますが、そこに「農地等に関する適用除外」といたしまして、第一番目に「農地、採草放牧地又は森林の取引価格を評価するとき」、ただし「農地、採草放牧地及び森林以外のものとするための取引に係るもの」除いておるわけでございますが、要するに農地が農地、あるいは採草放牧地が採草放牧地として取引されると、いうふうな場合については、その場合の評価といふものは、この法律にいう不動産の中で評価には含まれないのだ、こういふようにしておるわけでござりますが、この立法理由はどういうことであるのか、こういふお尋ねで、あつたかと存じます。この点に關しましては、後ほど大臣からもお答えがあらうかと存じますが、御承知のように、農地、採草放牧地の取引につきましては、農地法によりまして厳重な移動制限が行なわれておるわけでござります。特に宅地化目的——宅地化するという目的以外での取引、つまり農地は農地として取引される、採草放牧地は採草放牧地として取引されるというふうな事態に対しましては、農地法の第三条におきまして、その保有面積の上限、あるいは下限をきめておるとか、厳格な移動統制が行なわれているわけでございまして、農地、採草放牧地につきましては、宅地の場合に比べまことに、問題にならないほど自由が制限されておるわけでござります。したがいまして、そういう場合の価格形成といふような場合も、宅地の場合に比べまことに、問題にならないほど自由が制限されておるわけでございます。また、

農地が農地として取引をされる、というふうな場合にはもっぱら農地の収益力というふうなものを基礎におきまして評価がなされておりますので、比較的農地の価格も高水準にあるとはいながら、終じて宅地価格の場合におけるような混乱というものは見受けられないと立木とが一体として行なわれる、その取引に占める立木の比重が非常に高いというふうな事情もございまして、通常森林の取引と申しますのは、土地の価格よりもむしろ立木の価格によって決定されるという事情でございます。したがいまして、まあこの法案でねらっておりますような自由な流通市場における混乱した地価というのに、できるだけの齊一性を与えて、適正な地価の形成に資しようというこの法案の趣旨からいたしますと、そういう農地が農地として取引される、採草放牧地は採草放牧地として取引されるというふうな場合にまでこの不動産鑑定士の業務に含ましめることとは、必ずしも適当ではないし、その必要もなからうということで、適用の除外をいたしたわけでござります。

それからその次の尋ねは、第五十九条に関してであつたかと思いますが、不動産鑑定業者の事務所への立ち入り検査を拒んだ場合には、業者に対する両罰規定を適用するのは過酷ではないかというふうな御意見であつたがと存じます。この点に関しましては、不動産鑑定業者は法人でありますと、あるいは人でありますとを問いません、不動産鑑定業者と云ふのは、その代理

人、使用人、そのほかの従業者に対する監督義務があることは当然でございます。したがいまして、御質問のような場合におきまして、業者に対して、両罰規定の適用を認めるなどいたしているのでございますが、この両罰規定の趣旨は、最近におきますいろいろな判例等に徴しましても、事業主体、鑑定業者が従業者のそなつた違反行為を防止するためには、相当の注意ないしは監督をしたということが証明される場合には、免責されるのだということに統一をされておりますので、適切な指導監督を加えております限りにおいては、免責をされるということでございます。そこで、特段に業者に対して過酷であるというふうには必ずしも考えなくていいんではないかといふうに考えておるわけでございます。

産の鑑定評価」ということで、「土地若しくは建物又はこれらに関する所有権以外の権利の経済価値を判定」するのだというので、答申にございました工場財団、鉄道財団のような財団をはゞしておるのははどういう理由か、こういうこともお尋ねの中にあつたかと存じますが、この点につきましては、工場財団、鉄道財団等は、御案内とのおり、土地建物それから償却資産、それからいろいろな無体財産権、そういうものを包括的に評価をする、こういうことでございまして、もっぱら組成物件の評価の合計ではなくして企業の収益力というふうなものを基礎として総合的に判断されるということをございます。かづ、目的が企業の担保保証というものを判定するために主として行なわれておるのが現状でございますので、不動産鑑定士等の業務として、そういう機械器具等も入って参りますし、かづ、目的が土地等の適正な価格の形成に資することということを目的としたしておりますような観点からいたしまして、必ずしも法律でもつてこういう工場財団等の評価まで規制する社会的な要請もないのではないかというふうな考え方から、工場財団等のせつかくの答申ではございましたけれども、割愛をさせていただいたわけでございます。

ございましたように、そもそも宅地制度審議会の答申の中におきまして、この地価の公示制度は必要であるけれども、不動産鑑定評価制度を確立して、権威ある鑑定人を確保したあとすみやかに、ということも申しまして、まず鑑定評価制度そのものを確立することが前提であるというふうにいたっておりますので、さしあたりは、この鑑定評価制度を整備するということに当面努力を傾注するということにいたしましたが、そこでございました。

產鑑定業者の登録の申請者におきましても、不動産鑑定士を確保——必ず業者は、みずから業務を行なわない事務所については、専任の不動産鑑定士を一人以上置かなければならぬというふうなことにもなっておりますので、所要の不動産鑑定士を確保する等開業の準備のために相当の時日を要するわけでございます。したがいまして、この法律にいう不動産鑑定業者の登録制による規制を法施行の当初から行ないますことにつきましては、法施行後の初年度、つまり三十九年四月一日から昭和四十年三月三十一日までの間におきましては、無登録業務に対する規制を行なわない、こういうことにいたしておりますのでございます。

不動産鑑定業を営んでおります限りにおきましては、それが不動産鑑定士補ではございますが不動産鑑定士とみなすと、こういうふうに経過的な措置を講じておるわけでございます。

以上が、大体この前田中委員が御質疑のあつた点かと考えますので、順次御説明を申し上げた次第でござります。

○委員長(北村暢君) それでは質疑を続行いたします。質疑のある方は順次御発言を願います。

○瀬谷英行君 終わりのほうから聞いていきたいと思うのですけれども、地価の公示制度を見送った理由ということで、これは田中さんからも聞かれたし、私も聞こうと思ったところなんですが、されども、理由としては、今お伺いすると、公示制度そのものは考えてはいるけれども、鑑定士法という制度が完全に実施をされたあとで考えるというふうにお聞き取りができるわけですけれども、将来は地価公示制度は具体的には考えるということなんですか、これは。

○政府委員(町田充君) そのとおりでござります。

○瀬谷英行君 では、どういう形でもって公示制度は実施をしていくといふ考え方なんですか。

○政府委員(町田充君) 答申にも書いたとりますとおり、大体「宅地問題」が深刻化しているか又は深刻化するおそれのある市街地及び市街化の予想される区域」ということで、まあ私どもの気持といったまじしては、六大都市の中で標準的な標準地というものを選び出しまして、そこにつきまして

○瀬谷英行君 「宅地問題が深刻化しているか又は深刻化するおそれのある市街地」ということになると、これはとうてい六大都市だけじゃなくて、こういうおそれのない個所なんというのはほとんどないのじゃないかという気がするのですよ。日本国内中どこに行つても今宅地問題は深刻化しているといふうに思われるのですけれども、それがさしあたり六大都市ということになると、高いところから順ぐりにきめてサンプルができていくという格好になつちまつて、六大都市に比べて低いほうは野放しという状態になつちまうという気がするのですけれどもね、この点は、こういうようなやり方でいつよくらしいのかどうか。

○瀬谷英行君 「おむねまあこういう内容の事柄を考えておるわけでござります。○瀬谷英行君 そうすると、六大都市以外のところは考えないということですか。

○政府委員(町田充君) 大都市を中心と考えております。しかし、まあ必要に応じて、たとえば新産業都市というふうなものが指定されまして、急速に宅地化が進んでいくというふうな都市がありますとすれば、そういうふた都市についても、必要な措置を講じていくというふうなことも考えられようかと思いますが、さしあたりは、まあ六大都市を中心と考えておるわけでございます。

○政府委員(町田充君) 大都市中で
と申し上げましたが、一つの例として
新産業都市というふうなことを申し述べ
ましたのも、單にそれだけに限定さ
れるわけではなくて、新産業都市と
学園都市とか官庁都市とか、いろいろ
な新しい形態の都市づくりが考えら
るわけでございますが、そういうところ
で一般に宅地の売買が頻繁に行な
われるというふうな状態になりますわ
ば、一般に地価を周知させると、ころ
いうことが適當であろうと思われるよ
うな地域については、順次標準地を選
び出してこの公示制度を活用していく
ということも十分考えられるわけでござ
ります。

なつていくのじやないかという気がしますけれども、公示制度を実施をするとすれば、一体どういう形式でもって実施をしようとするかということも、あわせてお聞きしたいと思います。

○政府委員(町田充君) かりにこの公示制度を実施いたします場合を想定いたしますと、別に直接その国民の権利義務に規制を加えるとかいうようなことはございません。ただ経験の豊富な鑑定士の鑑定評価を経た結果による価格を建設大臣が適当な方法で公示する、こういうことでございますので、直接国民の権利義務に規制を加えるという事柄はあまり考えられませんので、そういう意味合いで法律的な手当といふものは必ずしも必要ではないんじやないかというふうなことも考えられます。しかし、せっかくこういう制度を考えます以上、はつきり法律に根拠を置いて実施をしていくということが望ましいかと思います。したがいまして私どもの気持といたしましては、さしあたりこの法案の中に公示制度を盛り込むことは見合わせましたけれども、来年度あたりはひとつ予算的な裏づけを得まして、この公示制度の実施のための準備段階として必要な地区についての地価の調査をやるべき要とあればそれを参考的に周知させる手段を講ずるというふうなことも、実行上の措置としては十分考え方でございまして、将来法律の中にこういう制度が取り込まれる前におきましても、実行上、行政上の措置としてそういうことを考えてみたらどうかと、いうふうに考えておるわけでございま

された場合には、今度は鑑定士そのものの数のバランスの問題が出てくるんじゃないかな。六大城市だと限られた対象区域に、鑑定士がてきてそのままにできない。本国じゅうでたくさん鑑定士ができる。しかし、対象となる区域は限定されるというと、それ以外の地域の人は仕事がなくなってしまう、極端な評議會での御議論も、不動産鑑定評価制度を確立して、権威ある鑑定人を確保した後すみやかに云々というようなことで、ます必要な量とそれから優秀な質の鑑定人が確保された後この制度を考えいくように、こういう趣旨の答申をいただいたわけございまして、実施をいたしますに際しましても、そういう鑑定士の数の問題、それと地域とのバランスがどれているかどうかというふうな問題もにらみ合わせて考えていいかなきやならぬ問題かと考えております。

○瀬谷英行君 その問題は、要するに一応この法律でもって制度をこしらえて鑑定士そのものが一応でき上つて、どのくらいでき上がったか、その鑑定士の数やら何やら、でき上つた模様を見てからあらためて公示制度というものを考えていく、こういうことになる

○政府委員(町田充君) 宅地制度審議会からの答申の段階での御議論は、大体今先生のおっしゃったような議論であつたように考えておりますし、私どもも大体御指摘のような趣旨に持つて参りたいと、こう考えておるわけあります。

○田中一君 今の瀬谷委員の質問に関連するのですが、私は、この公示制度は突如としてここで提案されないことを見いとと思っているくらいなんです。なぜかと云うと、一体標準価格というものは、どこまでも標準価格であつて、これに従おうが、従わなからうが、だれかが——だれかというものは、多数の鑑定士の中のだれかがそれを発表するのであって、公示をするのであって、何の価値もないでしよう。われわれの社会には価値ないです。私は、この法律案は、公用地取得のためにいかにこれを利用できるかというところが主眼であつて、上がつたものと私は断定しているわけなんです。土地収用法の中に、あせん委員会とか、あるいは知事のどうとかいうものでも、どうにもならない問題がたくさんある。しかしながら、だれかの評価というものが明らかになっておれば、それをよりどころにして売買の話し合いを進めているうとい考え方は、あなたの根底にあるのです。これは間違いないと思うのです。そういう意図のもとに行なわれているというこの法律が制定された後において、国があまり物を買わないことが地価の高騰を抑制するもとなんです。それから物を買わないことが一番いいことなんであつて、私は、今の段階では、公示なんかされ

のでは、一番困るのはだれが困るかというと、國民が一番迷惑しております。大体不動産鑑定士法が最初にもって、いろいろなように、地価の高騰をどう止めるための一つの方法なんだというようなことは、もうおかしな話であつて、そういうことは言わぬほうがよろしいと思うのですが、ほんとうに五年たち、四年たち、三年たつて、そうして鑑定士というものの業務が相当大幅に伸びてくる場合には、地価の公示はやるつもりですか。答申は、鑑定士法という評価鑑定制度というものと、地価の公示のものと二つの問題を大臣は諮問しているのであって、多少の関連はあるけれども、これは別個の諮問事項だと思いますが、それは同じものなんですか。私は別個のものという理解をしているのです。それが関連があるのですか。

地価の形成に資するという効果は、期待をして差しつかえないものでありますし、そういう意味合いで、この法案の中にも、この法律の目的をうながして上げているわけでございますが、ういつた適正な地価の形成、それから一般民衆におよその地価のありどここというものを周知させることによって、適正な地価というものが社会的に普遍をしていく、こういう一環として公示制度というものもあわせて考えておるわけでございまして、大きくなり極の目的においては相一致するのであるので、答申の中でも、したがって、第一と第二というふうには分けはござりますけれども、同じ基盤の上に立った問題ではなかろうかということで、私どもは考えておるわけでござります。

は、価値づけるのはあとにして土地が取用されるというふうに法律ができるとしますから、それでいいのでしょうか。何かの決定すべき機関において認められたものが、一応その求めようとする側の——求めようというのは、土地を取用する側においては正当なる価値だというふうに主張するでしょうか。一方取られるほうの側から見れば、不当なる価値で取用したということになるのが当然なんですね。これはそういう事態があつた場合には、それが不当だといいますか、少なくとも私はこの法律は不動産鑑定士という一つの業務のあるいは資格の手続をきめているのです。あつて、宅地の価値なんということをこの法律によって決定づけようなんということにはならないわけなんです。よ。今この二つの地価の公示制度の問題と不動産鑑定士法の問題との関連が成熟したならば公示制度をとり生みます、なんということは、どこから出でてくるのですか。これはずつと町田局長の答弁を聞いてみると、どの面に対しても、書かれた原稿か決定された意図をもつて、そのものをそのまま反省もある。正当性というものほどここに求めらるつもりなんですか。鑑定士が正当性をもつて、書かれた原稿か決定された意図をもつて、そのを裏づけるだけの権限をもつっていますか。田中一という鑑定士がこう評価したにすぎないでしょ。町田充という鑑定士がこう評価したとされるなんということは、ありようがありませんか。正当性はどこにありますか。それによつて評価したところの価格が公示され

○政府委員(町田充君) 鑑定評価の結果は、先生のおっしゃるとおり、あくまでAならAという鑑定人の意見であり個人的な意見でござります。したがつて、これの正当性ということになりますと、これは鑑定評価の基準をどういう仕法でもって鑑定評価をやっていくか、その鑑定評価の基準そのものがまだ確定をしておらない情勢でございますから、この法律が施行になりますまでの間に、さらに宅地制度審議会におきまして鑑定評価の理論なり基準なり手順なりというものをしっかりと検討をしていただく予定にいたしておるわけでございますが、そういう鑑定評価の基準がある程度確立いたしますと、鑑定士の鑑定評価の結果といふものもおのずから帰一するものが出てくるであろう、そういう状態になればおのずから鑑定士の鑑定評価というものについて社会的な信頼性がだんだんと認められてくるようになるだろう、こういうことを私どもは期待をいたしております。私がおつしやるわけではございませんが、そういう社会的な信頼性というものによつて保証されるということを期待しているのだ、こう申し上げるよりほかにないと思います。

が、まことにその面もあるわけでござります。正当な需要と正当な供給とのバランスによって価格というものはおよそきまっていくというの、その場合は、特に最近の需給状態というものを見てみますると、仮の需要といふものも相当にある。それから売手市場で供給を手控えるというようなものもありまして、正当な需要と供給の状態が必ずしもかみ合っていない。したがつて、先生のおっしゃるような意味での需給の関係できるというはずのものが、仮の需要とか、売手の売り惜しみとか、そういうような面で不當にゆがめられている現状があるのでじやなかろうかというふうに私ども見ておるわけでございますが、そういった場合に、およそ正當な需給関係を考えればどのくらいの価格が適当であるのかということもやはり考えてみる必要があるだろう、そういう場合に、こういう鑑定士がそういう事情にこだわらずに、仮の需要だとか、あるいは売り惜しみだとか、そういう現象にこだわらずに、客観的にできるだけ公正に不動産自体の経済価値を判断をする、そういう結果出た価格、経済価値というものが社会的な信頼を確保してだんだん鑑定士自身が尊重されていく、こういう地代になることを期待をしておるわけでございます。

であるという判断を何の根拠でするのですか。今、不当だというような——不正当だという言葉は使わなかつたけれども、不正当だという印象を受けたけれども、仮需要というものが不正当だという判断と、いうものは何の根拠によつてするのですか。仮需要も一つの需要です、計画的な経済政策が立たなければ。これは自由です。これは思想の混亂があつちやめですよ。そういうことは言わないでいいの。そういうことは言わないで、しかし、少なくとも売つたり買つたりする場合の自分の所有している不動産の大体の価値というものを評価するためにある制度だということです。仮需要に対する不正当性というものは、正當な需要と言つてゐるのですか。不正当性といふことは今の社会で許されない現象ですか。そればかりじやありませんか。たとえば、株式にしても、あれは正当な需要と言えますか、仮需要です。仮も仮、瞬間の需要です。朝上がつたら午後には売る需要です。投機性といふのです、あれは。それを奨励している、また、それによつて政策的に莫大な利益を受けているという階層もある。もほんどうにそれを考へるならば、株式市場を閉鎖しなさい。それは決してやめたつて、これは国が公共用地として事業主体が国民の財産を收奪するために都合がいいからこの制度を作るのだということ、正しい価値といふものは、不動産取引所を公認して、そこで一切の問題を、現在許されてゐる株式取引所と同じような形でもつて法制

化しない。言葉が荒いけれども、こういう制度を作ったから地価の高騰が抑制されるというような思い上がりはよしなさいというのです。ありようがないのです。そんな考えを持つからわれわれ聞いているほうも困るのです。株式取引所、これも株価の高騰を抑制するために休場させなさい。あれこそ仮需要です。仮需要というより授機ですか。ばくちです。そういうへ理屈をいわないで、もととすなおに、これは国民社会の中においてかかる制度があるたほうが売るほうも買うほうもお互いに正当性が求められるのではないかといつもりでこの法案を提案したのでござります、ということでいいのですよ。手続法ですよ、これは。町田君、どうですか。

も四日も議論しないで済むのです。それで三十九年度の予算はどのくらい計上するのですか、これを行政指道その他をするために。

○政府委員(町田充君) 三十九年度におきましては、さしあたり鑑定士の特別試験と登録が行なわれるわけでございまして、この費用として約六百万、それからこの法律を施行いたしますための増員、それに伴います必要な諸調査弁費、こういうもので約九百万、合わせまして千五百万程度のものを考えております。

○田中一君 セんだつて質問したうち答弁したと思いますが、第三者の訴願的な処分か、処分要求はどの範囲までできるのですか。そうしてその法律的な根拠は、きのう質問したうちの、ちょっと、ここに商店街が二十軒並んでいる、一軒が評価されて買収の交渉に來た。ところが、十九軒目の家がどうもそれじゃ困るといって、その人は鑑定人に対する処分の要求ができるかどうか、利害関係者ですよ、これは直接利害関係者じやございませんよ、間接利害関係者……。

○政府委員(町田充君) 前回もお答えをいたしましたとおり、鑑定評価の結果が不当であったかどうかということについて関心を持ちますのは、その不動産の鑑定評価の結果について直接に、あるいは間接に利害関係を持つ人たちだらうと思われます。したがいまして、この法案の第四十二条に基づきます適当な措置の要求というのも、おおむねそういう直接、間接的に何がしかの利害関係を持つておる者から提出をされるということがまあ大半の場合だらうと思います。しかししながら

ら、できるだけ公正な鑑定評価といふものを確保しよう、鑑定士の業務の適正を期そうという意味合から申しますと、必ずしもそういう直接ないし間接に利害関係を持つてゐるものだけに限定するいわれもないで、できるだけ広く門戸を開放していくこと、ひどい考え方であろうと思ひますので、そういう考え方に基づきまして、法文としては、何人も措置の要求ができるというふうに規定をいたしておるわけでございます。

○田中一君　あと政令にゆだねておる問題がありますが、これは質問しても、あなたのほうでもあまり質問をする実態がわからぬから、おそらくわかつていないので、これからまだあと七、八ヶ月間十分検討して実態調査をした上でと思うのですが、先ほど法務省の平賀民事局長が私の質問に答弁した欠格条項についてはどういう考え方を持っておりますか。

○政府委員(町田充君)　土地家屋調査士は、これは不動産の表示に関する登記につきまして必要な土地ないしは家庭の調査、測量をやるということが業務の内容になつておるわけでござります。不動産の登記という直接国民の権利義務に關係をする事柄を扱うわけでございます。したがいまして、土地家屋調査士による業務の独占と同時に、一般民衆から依頼があつた場合には、正当な理由がなければ拒んではならないといふ依頼拒絶の特別の規定を置いておるわけでございます。他方、心神衰弱によつて業務が遂行できないというやうな状態になつたときには、登録の取り消しという処分が規定され

そういう状態によって業務を行なうことが国民の権利義務に不測の損害を与えるということを未然に防止しようといふ趣旨でできたものと思われるのでござります。しかしながら、鑑定士の場合には、その鑑定評価の結果といふものは、なるほど重要ではござりますが、登記の場合のように国民の権利義務に直接に影響を及ぼすというものはございません。そういう意味で公務的な色彩が土地家屋調査士の場合に比べて非常に薄いわけでござります。したがいまして、そういう面からの理由と、それから心神の衰弱によって業務が遂行できないと認める場合に登録の取り消しをするという判断には、行政庁の非常に慎重な判断を要するわけでござります。この運用を誤ると、先ほど民事局長の申しておりましたように、人権の侵害であるとかいうような事態も起こりかねないというようなことが考えられますので、両面から、鑑定士の鑑定の評価の結果といふものについては、土地家屋調査士の場合ほど直接に国民の権利義務に関係があるという事柄ではないということと、それから行政庁の恣意的判断ができるだけ介入しないという配慮から心神衰弱あるいはろう者、あ者とというような状態になつて準禁治産者、禁治産者となつて、宣告を受けるといふ事態を前提にして初めて登録の取り消しをするという規定にいたしましたわけでござります。

田中一君 そうすると、特別に設けようがないということは、特別に設けようがないということだと思います。意識的に、こういう法律が事務的な一つの営業として行なう場合に自由でいいのだということの考え方ならば、たとえばお前の土地を道路拡張のために百坪取られる、東京都から買収に来た、それじや評価をうんと高くしてやる、たとえば八十万円ぐらいのところを百万にしてやるから、あの二十分はおれにくれよ、こういうことを言える余地も残されている。何とかうまく交渉して百五十万円に売つてやるから、あとの百万円だけおれによこせ、そのくらい努力してやるからという道も残されている。この法律が一つの資格法であり、かつまた、業法であるはずなのに、報酬の規定だけは全然とっているということは、何を考えているかわからぬのですが、これは何か野放しにしようというのか、どういうことなんですか。

同じように、相当熟練した大先生とそれからかけ出しの先生とでは、やはり同じ仕事の内容でも、多少報酬額に差があつてしまふべきやなかろうかといふようなことも考えられますし、現行では、不動産会社あるいは信託会社、こういうものがやつておりますのは、評価額の一割割合といふようなことでやつておりますが、評価額の一割割合というようなことで参りますと、高く評価すれば高く報酬がもらえるといふような好ましからざる結果が出て参りますので、そういう結果の評価のやり方が適当であるかどうかということも十分宅地制度審議会で検討していくだけで、しかるべき基準を出していただき、それを助言をするなり勧告するなりして、できるだけ適正な報酬が行なわれるようにならしていきます。

○田中一君 私は今までこういう法律見たことがないのです。弁護士法も報酬ということになつておりましたね。内容についての額は示しております。医者がそうでしたね、医者は医師会の協定価格によつてきめていますね、地域々々の医師会の協定価格によつて薬価とか診察料とかなんとかいふものは。そうすると、自主規制させようという腹なんですか。一々宅地制度審議会、宅地制度審議会、そういうものは建設大臣の諮問機関なんですよ、国会における答弁にならぬ。われわれは法律を作る立場なんですよ。何でも宅地制度審議会、宅地制度審議会といふけれども、そういうものは建設大臣の諮問機関にすぎない。この法律というものが社会に出た以上は、それ従わなければならぬといふ大きな

責任を持つている国会議員なんですね。そんなあいまいな法律など審議できませんよ、もう少し責任ある答弁をしたらどうですか。宅地制度審議会が何ですか。これは国会よりも優位に立っていると思ってるというのですか。当然国民はこの法律によつてこれに従わなければならぬのです。たとえば、前回の委員会でも質問しているように、団体規制をさせよう、団体の自主規制をさせるよう行政指導をとるといふならば、これらの問題も、団体といふものを非常に強く単一の団体を作らせます、これは団体に對して、こういう規制を行なおうといつします、といふくらいの答弁をしないでは答弁になりませんよ。これは決して野党の私なりませんよ。が言ふばかりぢやございません。与党の諸君もたくさんおります。宅地制度審議会といふものは、建設大臣の一諮問機関にすぎません。今後とも、どの問題もどの問題もすべて審議会に相談してきめるなんということはあります。ありますよ、そんなことは。ちよと声が荒いようだけれどもね、いけませんよ、そういうことは。だからこそ、最初から団体規制をしてやるならば、団体規制をするように、団体に對するウエートをかけてこれを強力に行政指導をして国民の期待に沿うよういたします、というぐらいの答弁が出るならないけれども、一つ一つ宅地制度審議会々、私は同僚の議員がどういう考え方を持ってるか。私と同じだと思う。といって町田君をいじめているわけじゃないのだせ、君。そんなことは答弁になりませんよ。まあ、もう局長の答弁は大臣が来たからいい

大臣伺ります。前回に引き続いてこうしてこの法律案の審議をしておるものですが、最後に、今伺つてある問題は、この法律の第二条の報酬の問題なんです。自分がしようと人がしようと、他人の求めに応じて報酬を得て行なう業種だと、こう言つているんですが、報酬というものはどういうものを考えておるかといふと、宅地制度審議会に相談してきめるということらしいのですよ、今後とも。もちろんまだ実施が先になりますから、発動するのは先になりますから、そういうことを言つているのだろうと思うけれども、宅地制度審議会は大臣の諮問機関であつて、われわれは国会以上のものとは考えておらないのです。この鑑定士法が動き出した場合に、報酬の限度額というものが、道路の拡張のために自分の土地を百坪取られる、これが一千万円になるけれども、おれのほうの鑑定は一千二百万円にするから二百万円をおれのほうによこせ、こういうような機会を与えてはいけないということです。それでは正しい評価鑑定はできなくなるということなんです。私は、前回ともに一貫してこの不動産鑑定士の正当性といふものを高めよう、国民がほんとうに信頼するような業種に持つていきたいといつて実にこまかいことも、いろいろ質問しているんですが、一番大事な報酬のことになりますと、これは野放しなんです。そうして宅地制度審議会あるいは地方庁等の意見も聞いて、何とか指導勧告をして料率をきめていきたい、こういうような答弁をしているのですが、それじゃ困るということを言つておるので、多くあるようだ、業法には大体実費調弁

なり、あるいは一定の標準の、下を押えるか上を押さえるか、どちらにして標準の比率をきめる。さもなければ医師会とか弁護士会と同じように、団体の規制をして団体を強化して单一の団体で自主規制をさせて、これに対しても——私は建設大臣にこれを承認させるとまでもないで、これは行政指導によって一定の報酬の基準というものをきめるべきだということを考えるのですが、建設大臣、どう思いますが。

○國務大臣(河野一郎君) たいへんともっともな御意見でございまして、これは運用にあたりましていろいろ経過をたどると思います。しかし、なるべくすみやかにお説のように自主的に団体を結成させて、そこで自主的に自制をいたしまして、この法律にこれを書くわけに参りませんし、行政指導で今、局長答弁いたしましたように勝手に役所がやるということもどうかと思うんですから、おそらく詰問して、ということを答弁したと思ひますけれども、方法はいろいろあると思います。社会の公益性を害さぬようにならなければならぬということは当然でございまして、今お話をうながすことは、當然でございまして、そのような点十分考慮いたしまして、そして直ちにこの方法にするという結論を申し上げかねますけれども、最善を尽くして御了承の得られるよう努力をいたしたいと考えております。

○瀬谷英行君 今までの質問の中で、今、田中さんからも質問があつたことだし、前回も質問があつたところなんですけれども、土地家屋調査士法と鑑定士法とを比較した場合、その欠格条項といいますか、失格条項といいます

か、若干、土地家屋調査士法にあつてあるか上を押さえるか、どちらにして標準の比率をきめる。さもなければ医師会とか弁護士会と同じように、団体の規制をして団体を強化して单一の団体で自主規制をさせて、これに対しても——私は建設大臣にこれを承認させるとまでもないで、これは行政指導によって一定の報酬の基準というものをきめるべきだということを考えるのですが、建設大臣、どう思いますが。

○國務大臣(河野一郎君) 別にどちらが高いとか低いとかいうことを言っておるのじやないけれども、扱いとしては、医師なり薬剤師といつてよって、医師なり薬剤師といつてよって、医師なり薬剤師なり弁護士なり、こういったような職業と同じような扱いとしたというふうに聞き取れるわけですね。しかし、まあそれはそれで「応こり高い権威を持たしているんだ」と、口に言えばですね、そういうふうに聞こえるわけです。そんなふうに解釈をしてよろしいんですか。

○政府委員(町田充君) 別にどちらが高めで、どちらが低めで、その辺は

ませんで、この法案では、まず鑑定士あるいは鑑定士補としての単なる資格の登録と、それからそれが他人の依頼に応じて報酬を得て業務をやります場

合の鑑定業者としての登録と、この二つの事項を盛り込んでおるわけでござ

りますが、その鑑定士としての資格の單なる登録と、ということについては、別

に心神の衰弱によって云々という条項を盛り込まなくて、準禁治産者ある

いは禁治産者としての申告があるといふような事態であればともかくとし

て、そういう明確な事態になればとも

う可能性があるか、あるいは宅地並みにこの

かくとして、できるだけ行政庁の恣意

による事実価格が上がつていつたという場

合には、やはりその除外例も取り除い

て農地、採草放牧地も宅地並みにこの

消しという処分は設けないほうが適当

だと思いますけれども、こう考えたわけ

でございまして、できるだけこれを剝奪する

までの、できるだけこれを剝奪する

どもが審議して参りました不動産の鑑定評価に関する法律案として出されたものと考えるのであります。ただ私は、本法の審議の過程から特に把握いたしました問題は、それもきわめて重大でありまするが、しばしば当委員会において問題になつておりまする公共事業等に関連いたしまして、事業推進のための土地の取得というものの解決がこの法案の主たる目標ではないかと考えるのであります。私は、決して、だからといってそれがいかぬというのではなくて、この法案の趣旨は私はそこにあると考えて参りました。しかかも、これが今日公共事業を遂行いたしまするに、何といっても大きな障害になつておるのは土地の取得であります。これを解決するために、土地収用法及び公共用地取得に関する特別措置法が現在施行されておりまするが、その際この実施にあたつて、できるだけこれを早目に解決しようとするために、その際ににおける土地と不動産、その正當なる評価によつて正當なる補償をするという建前から、私はこの鑑定士の制度の必要が出てきていると考えるのであります。私は、この法案の中にそういうような基本的な性格を持つておると考えます。そうなつて参りますると、第一条に規定しておりまする本法の目的であります、「一定の必要な事項に基づいて「土地の適正な価格の形成に資する」という本法の目的は、非常に今日混乱しておりまする土地価格の調整、それから取得を円滑にし、安定した価格の評価を出すためには、どうしてもある程度の規制が必要になつてくる。財産権の規制」というものが私は生じてくる

制となつて参りますると、憲法二条に規定しております財産権とともに考慮を向けなければならぬものが必要になつてくると思うのです。だから、何人かが何らかのによってこの評価の妥当性を見出せばならぬ、収用される者もまたある者も、利害に関する重大な問題となりますので、それに対する正當性というものが必要になつてくるのです。私はそこにこの鑑定士の必要性というものが出てくるのではないかと思うのでござります。

御承知のとおり、何といいましても、今日はすべての商品、物品、産、これは自由な価格で取引される原則である。売るほうはできるだけこれを安く買いたいと高値に売つていきたいという考え方立つのは当然であります。買ほうができるだけこれを高く買いたいとのことはまた当然であります。ことに事業等になつて参りますると、そいつても、必ずしもそれをたてにいて、そういう原則に基づいていくのもいかぬと考えますと、あるの規制というものが必要じやない私は思う。したがつて、鑑定士等の規制に関する法の制定ということはあります。したがつて、人間によつて評価され

よつて評価されますするところに、いろいろの人の考え方、感情、また、そのほか基本的な問題でありまする社会的な状況等のいろいろな評価の素材が取り入れられていくものと考えます。が、不動産には御承知のとおり不動産としての性格、それからそれに付随いたしましたいろいろな権利、たとえば土地について、農地についてだけでも小作権、永小作権、さらに、その他の土地についても、あるいは使用権、賃借権、いろいろな権利がこれに付随しております。その権利は権利として動産的な性格を持つておる。したがつて私は、不動産というものは二つの性格を持つたものであると考えるのでありまするが、非常な複雑な内容になつてくるのでありますして、その評価が私はきわめて困難なものになつてくるのではないかと考えます。ことに私は、鑑定する人によつてあるいは数人の者が一つの動産、不動産を鑑定する場合は、そこに数人の評価が出てくるのではないかと考える。そういうようないろいろな現象が現われてくるのではないかと思うのであります。そういうところに、この法の運営について非常に考えていただきなければならぬことは、そこに私は冷靜な公正な鑑定士の存在というものがどうしても要請されなければならぬ。ことに品位の高い、学識もあり、技術を持った、経験を積んだ鑑定士の存在というものが強く社会的に要請されるのではないかと考えまして、この運営上については、特に特段にこの鑑定士の品位、学識、経験の練磨のためのいろいろな考慮が必要ではないかと考えるのであります。

が、この法案の生命でありまする公用地の取得の場合においては、何といいますか、用地の取得に関してまた問題が出てくると想ります。それは、今日公用地を外する、こういうようなことは、不動産に関する鑑定の場合に、また、特に公用用地取得の場合、この部分だけが除外されて、妥当な評価ができるないということになるとするならば、私は、きわめて不幸な事態になるんじゃないかな。しかも、そういう場合にこれを除外するということは、本法の生命の大部が削減されてくるのではないかと想ります。こういう点を特に将来、今大臣が、将来においてその必要に応じて考えるべきだというお話ですが、十分その点は考えなければならぬと考るるのであります。

以上をもちまして、私は本法の賛成の討論を終わるのでありまするが、つきましては、本法を本委員会で審議をしておられますし、民社も、本委員会全部の御賛成を得ておりますので、さよう御了承をお願い申し上げます。

業務の対象には、農地その他を除外しているのが、わが国の土地政策の綜合性より見て、将来その業務の対象を農地等に拡大して、その万全を期すべきである。

右決議する。

こううのでありますので、御賛同をいただきたいと思う次第であります。

討論を終わります。

○委員長(北村暢君) 他に御発言もなければ、討論は終結したものと認めて御異議ございませんか。

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(北村暢君) 御異議ないと認め、さよう決定いたします。

それでは、これより採決に入ります。

不動産の鑑定評価に関する法律案を問題に供します。本案を原案のとおり可決することに賛成の諸君の举手を願います。

〔賛成者举手〕

○委員長(北村暢君) 全会一致でござります。よって本案は全会一致をもつて原案のとおり可決すべきものと決定いたしました。

次に、討論中に述べられました武内君提出の附帯決議案を議題にいたしました。

武内君提出の附帯決議案を本委員会の決議とすることに賛成の方の举手を願います。

なお、本案の報告書の作成等につき

Digitized by srujanika@gmail.com

ましては、委員長に御一任願いたいと存じますが、御異議ございませんか。

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(北村暢君) 御異議ないと認め、さよう決定いたします。

大臣から発言を求められておりますので、これを許します。河野建設大臣。

○國務大臣(河野一郎君) ただいま御決議になりました御趣旨、十分勉強いたしました、御期待に沿うように努力いたしたいと考えます。

○委員長(北村暢君) 本日はこれにて散会いたします。

午後四時三十分散会

六月十四日本委員会に左の案件を付託された。

一、新住宅市街地開発法案(予備審査のための付託は五月六日)

一、近畿圏整備法案(予備審査のための付託は五月十日)

(小字及び
は衆議院修正の部分)
近畿圏整備法案

第七条 審議会は、次に掲げる者に内閣総理大臣が任命する委員(四十三人以内で組織する)。

一、関係行政機関の職員

二、関係府県の知事及び関係指定都市(地方自治法(昭和二十二年法律第六十七号)第二百五十二条の十九第一項の指定都市をいふ。以下同じ。)の市長

十一人以内

三、関係府県及び関係指定都市の議会の議長(一人以内)

四、関係市の市長(関係指定都市の市長を除く。)を代表する者

五、関係市の議会の議長(関係指定都市の議会の議長を除く。)を代表する者

六、関係町村の町長を代表する者

七、関係町村の議会の議長を代表する者

八、学識経験のある者

九、十一人以内

2、審議会の委員は、非常勤とする。

3、学識経験のある者のうちから任命される審議会の委員の任期は、二年とする。ただし、補欠の審議会の委員の任期は、前任者の残任期間とする。

4、前項の審議会の委員は、再任されることができる。

5、この法律に定めるもののほか、審議会の組織及び運営に関し必要な事項は、政令で定める。

(近畿圏整備計画の立案及び決定)

第九条 近畿圏整備長官は、近畿圏整備計画を立案するについて必要があると認めるときは、関係行政機関の長、関係地方公共団体及び関係のある事業を営む者(以下「關係事業者」という。)に対し、資料の提出、意見の開陳、説明その他の必要な協力を求めることができる。

2、近畿圏整備計画は、内閣総理大臣が、関係府県、関係指定都市及び審議会の意見をきくとともに、関係行政機関の長に協議して決定するものとする。この場合において、内閣総理大臣は、関係府県、関係指定都市及び審議会の意見に基づく必要な措置について、適切な考慮を払わなければならない。

3、内閣総理大臣は、近畿圏整備計画を決定したときは、これを関係

行政機関の長及び関係地方公共団体に送付するとともに、総理府令の定めるところにより公表しなければならない。

4、前項の規定により公表された事項に関する利害関係を有する者は、公表の日から三十日以内に、総理

府令の定めるところにより内閣総理大臣に意見を申し出ることができる。

5、前項の規定による申出があつたときは、内閣総理大臣は、その申出を考慮して必要な措置を講じなければならぬ。

第六条の二」に改める。

附則

(総理府設置法の一部改正)

3、総理府設置法(昭和二十四年法律第百二十七号)の一部を次のよう改訂する。

4、前項の規定により公表された事項に関する利害関係を有する者は、公表の日から三十日以内に、総理

第六条の二」に改める。

第六条の二」に改める。